

Monográfico Iº: Jóvenes, participación política y democracia

Francisco Javier Alarcón González

Profesor Ayudante Doctor en el Departamento de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad de Granada. Con anterioridad fue profesor de Marketing en el Departamento de Organización de Empresas, Marketing y Sociología de la Universidad de Jaén. Licenciado en Ciencia Política y Sociología y Licenciado en Investigación y Técnicas de Mercado, ambas por la Universidad de Granada. Diplomado en Estudios Europeos por la Universidad Libre de Bruselas y Diploma de Estudios Avanzados en Ciencia Política. Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Granada (2018) con una tesis sobre la vocación política en los miembros de las organizaciones juveniles de los partidos políticos que recibió el premio a la mejor tesis doctoral (ex aequo) por la Asociación Española de Ciencia Política y una mención especial en el Premio Juan Linz de tesis doctorales del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales. Ha realizado estancias de investigación en la Universidad de Padova, en Science Po (Paris), Trinity College Dublín y University College Cork.

Alberto Álvarez-Sotomayor

Profesor Contratado Doctor en la Universidad de Córdoba, encontrándose acreditado a Profesor Titular por la ANECA. Previamente trabajó como sociólogo en el

Instituto de Estudios Sociales Avanzados (IESA-CSIC). Doctor en Sociología (Mención Europea) por la Universidad de Granada. Ha realizado estancias de investigación en centros de prestigio internacional como las universidades de Oxford, Utrecht y Georgetown. Sus investigaciones se desarrollan principalmente en los campos de la sociología de la educación y de la sociología de las migraciones internacionales. Sus principales líneas de trabajo son el análisis de distintas formas de desigualdad educativa, los procesos de integración de los hijos de inmigrantes, y la socialización política de la juventud. Ha publicado artículos en revistas como *European Political Science*, *Revista Internacional de Sociología (RIS)*, *International Journal of Sociology of Education*, *Revista Española de Sociología (RES)* y *Papers*, entre otras.

Melany Barraquán Manjón

Profesora Ayudante Doctor de la Universidad de Valencia. Doctora en Estado de Derecho y Gobernanza Global por la Universidad de Salamanca y Máster en Ciencia Política por la misma universidad. Estudió Ciencia Política y de la Administración en la Universidad de Valencia. Ha sido investigadora visitante la Universidad de Pittsburgh, la Universidad Goethe de Frankfurt, Flasco-Ecuador, la Universidad de Costa Rica y la Universidad Nacional San Martín de Argentina. Se ha desempeñado como profesora en la Universidad Goethe de Frankfurt. Ha formado parte del Proyecto de Élités Parlamentarias Latinoamericanas de la Universidad de Salamanca (PELA-USAL) y de Crisis, Political

Representation and Democratic Renewal: The Portuguese case in the Southern European Context, de la Universidad de Lisboa. También ha colaborado con el Manifiesto Project. Ha publicado artículos en revistas científicas de alto impacto, coordinado libros colectivos y participado como ponente en numerosos congresos internacionales. Sus líneas de investigación son élites, representación y rendimiento institucional.

Francisco Barros Rodríguez

Profesor Ayudante Doctor en el Departamento de Sociología de la Universidad de Granada (España). Licenciado en Sociología y en Ciencias del Trabajo, Máster Universitario en Problemas Sociales y en Profesorado. Doctor internacional en Ciencias Sociales (becado por el programa FPU del Ministerio de Educación). Miembro del grupo de investigación Problemas Sociales en Andalucía (SEJ-129). Estancias de investigación en el *International Migration Institute* (IMI) de la Universidad de Oxford (Reino Unido) y en el *Migration and Employment Research Centre* (MERC) del Trinity College de Dublín (Irlanda). Con experiencia docente en la Universidad de Jaén (galardonado en dos ocasiones con el Diploma en Reconocimiento a las Buenas Prácticas Docentes) y la Universidad de Roma-La Sapienza (Italia; Beca Erasmus para Personal Docente Universitario). Principales campos de investigación: sociología del trabajo y las organizaciones, sociología de la población y las migraciones.

Belén Blázquez Vilaplana

Profesora Titular de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad de Jaén.

Vicedecana de Calidad y Planificación de la Facultad de Trabajo Social (Ujaen). XIV Premio de Investigación Cátedra de Estudios de la Mujer “Leonor de Guzmán” de la Universidad de Córdoba por el trabajo *“La mujer en la cárcel: Historia Jurídica y Políticas Penitenciarias en España”* junto a Isabel Ramos Vázquez, 2010. XIV Premio de Investigación Carmen de Michelena, de la Diputación de Jaén, por el trabajo *“Si no existe, ¿por qué duele? El acoso sexual y/o por razón de sexo en la Universidad de Jaén”*, junto a Alarcón, F; Barreda, R; Barros, F; Vela, R y Villar, I. 2022. Miembro de la Red de politólogas #Nosinmujeres, del Observatorio Latinoamericano contra la Trata de personas y del Seminario Interdisciplinar “Mujer, Ciencia y Sociedad” de la Universidad de Jaén.

Estela Camus-García

Profesora en el Departamento de Estudios Internacionales de la Universidad de Loyola. Doctora en Ciencias Políticas y de la Administración, con Mención Europea (Universidad Autónoma de Barcelona, 2015) y reconocida por su calidad por el Congreso de los Diputados español. Ha trabajado como politóloga y técnica de proyectos europeos en distintos centros de investigación y universidades nacionales (Universidad Autónoma de Barcelona, Fundación Avedis Donabedian, Universidad Loyola Andalucía). Ha realizado estancias y se ha formado en el extranjero (EHES-París, Fulda University of Applied Sciences). Entre sus principales líneas de investigación se encuentran el liberalismo político, la ciudadanía activa y la socialización política.

Alina Danet

Profesora Ayudante Doctor en el Departamento de Ciencia Política y de la Administración en la Universidad de Granada. Sus principales líneas de investigación se centran en temas relacionados con las políticas, liderazgo y gestión sanitaria, la comunicación y participación social y los aspectos socio-emocionales de la vida socio-política, con especial atención a los procesos salud-enfermedad-atención sanitaria. Trabaja con perspectiva histórica y de género, teniendo como prioridad el análisis de los procesos relacionales, organizacionales y de gestión en la sanidad pública.

Alberto Díaz Montiel

Profesor Sustituto Interino en la Universidad de Jaén. Graduado en Ciencias Políticas y de la Administración en la Universidad de Granada (2012-2016), consiguiendo el premio extraordinario de dicha Universidad y un Premio Nacional del Ministerio de Universidades. Máster de Derecho Constitucional del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales (2016-2017). Ha sido contratado predocctoral FPU en el Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Granada entre 2017 y 2022. Su ámbito de investigación son los partidos y las élites políticas.

José María García de Diego

Profesor Ayudante Doctor en el Departamento de Sociología de la Universidad de Granada. Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología en la Universidad de Granada, Master en Sociología Aplicada y Doctor en Sociología por la Universidad de Málaga. En su trayectoria investigadora

ha participado en numerosos proyectos orientados a la sociología aplicada en el IESA-CSIC, en la Fundación Centro de Estudios Andaluces y en el Secretariado de Innovación y Emprendimiento de la Universidad de Málaga. Sus líneas de investigación abordan las políticas de bienestar, la sociología de la salud, la identidad social, las relaciones familiares en torno a la maternidad/paternidad, como los estudios de género e intergeneracionalidad. Sus trabajos han sido publicados en revistas de reconocido prestigio en sus áreas de trabajo (galardonado con la Mención de Calidad de la Asociación Andaluza de Sociología), además de libros, capítulos de libros, y comunicaciones.

Sandra García Santamaría

Profesora asociada en el Área de Ciencia Política y de la Administración del Departamento de Derecho Privado de la Universidad de Burgos (España). Graduada en Ciencia Política y Gestión Pública por la Universidad de Burgos, y máster en International Relations por la Universidad CEU San Pablo de Madrid (España). Actualmente se encuentra realizando sus estudios de Doctorado en la Universidad de Burgos, que compagina con labores de docencia en la misma institución. Forma parte del Grupo de Investigación POLCOM. Las principales líneas de investigación que desarrolla son género y motivaciones políticas, instrumentalización del feminismo, *genderización* de la política y comportamiento electoral.

Javier Lorente Fontaneda

Profesor Ayudante Doctor en el Departamento de Derecho Público I y Ciencia Política. Facultad de Ciencias Jurídicas y

Sociales de la Universidad Rey Juan Carlos. Doctor por la Universidad Autónoma de Madrid (2017), su experiencia investigadora se ha centrado en el estudio de la relación de los jóvenes y la política. Ha publicado una monografía en el CIS, y en revistas como la Revista Española de Investigaciones Sociológicas, la Revista Internacional de Sociología o la South European Society and Politics.

Marta Lucena Pérez

Graduada en Ciencias Políticas y en Derecho en la Universidad de Granada (2015-2020). Tuvo una beca de inicio a la investigación en el Departamento de Filosofía del Derecho de la Universidad de Granada (2019-2020). Posteriormente cursó el Máster de Derecho Constitucional del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales (2020-2021). Su ámbito de investigación es la distribución territorial del poder y la igualdad.

Gloria Martínez Cousinou

Profesora en el Departamento de Sociología de la Universidad de Sevilla. Doctora en Ciencias Políticas y de la Administración, con Mención Europea y premio extraordinario de doctorado (UNED, 2013). Ha trabajado como socióloga y como politóloga en distintos centros de investigación y universidades nacionales (IE-SA-CSIC, Centro de Estudios Andaluces, Universidad Pablo Olavide, Universidad Loyola Andalucía) y ha sido Visiting Scholar en universidades extranjeras de reconocido prestigio, como la Universidad de Nottingham, la London School of Economics and Political Science y la Universidad de Georgetown. Entre sus principales

líneas de investigación se encuentran la corrupción y la calidad democrática, el estudio de las élites parlamentarias y la socialización política y la ciudadanía activa. Sus artículos se encuentran publicados en revistas como European Political Science, Human Service Organizations: Management, Leadership & Governance, International Journal for Equity in Health, Revista Internacional de Sociología (RIS), Papers y Revista Española de Sociología (RES), entre otras.

Adrián Megías Collado

Profesor Asociado de Ciencia Política y de la Administración en el Departamento de Ciencia Política, Antropología Social y Hacienda Pública de la Universidad de Murcia. Doctor en Ciencia Política y Máster en Gobierno, Administración y Políticas Públicas por la Universidad de Murcia. Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad de Valencia. Ha sido becario de investigación del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS). Investiga, principalmente, actitudes políticas, comportamiento y partidos políticos.

Alberto Mora Rodríguez

Profesor Contratado Doctor de Ciencia Política y de la Administración en el Departamento de Ciencia Política, Antropología Social y Hacienda Pública de la Universidad de Murcia. Doctor en Ciencia Política y Licenciado en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad de Murcia. Posgrados en Comunicación Política en el Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset y la Universidad Complutense de Madrid. Especialista en Investigación Social Aplicada y Análisis de Datos en el

Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS). Sus principales áreas de trabajo se encuentran en opinión pública, comportamiento y comunicación política

Sergio Pérez Castaños

Profesor Titular de Ciencia Política y de la Administración en el Departamento de Derecho Privado de la Universidad de Burgos (España). Es miembro del grupo de investigación POLCOM de la misma universidad. Ha disfrutado una Beca de Formación de Personal Investigador en el seno del equipo Euskobarometro de la Universidad del País Vasco, en donde realizó sus estudios de doctorado. Posee también el título de Especialista en Investigación Social Aplicada y Análisis de Datos del Centro de Investigaciones Sociológicas. Sus temas de investigación son el Federalismo, la descentralización, el comportamiento político y electoral y la comunicación política.

José María Rivas Otero

Profesor Ayudante Doctor de la Universidad de Salamanca. Doctor en Ciencia Política por la Universidad de Salamanca y Máster en Estudios Latinoamericanos por la misma universidad. Estudió Ciencias Políticas y de la Administración y Derecho en la Universidad de Granada. Ha sido investigador predoctoral de la Universidad de Salamanca e investigador visitante en la Universidad de Boston, Estados Unidos. También ha sido profesor en el IUNIT-Universidad Rey Juan Carlos, la Universidad Nacional de Colombia, la Pontificia Universidad Javeriana, la Universidad Jorge Tadeo Lozano, la Universidad Pontificia Bolivariana, la Universi-

dad Sergio Arboleda, la Universidad de San Buenaventura y la Universidad Gran Colombia. Forma parte del Proyecto de Élités Parlamentarias Latinoamericanas de la Universidad de Salamanca (PELA-USAL) y del Grupo de Partidos Políticos de la Universidad Nacional de Colombia. Ha publicado artículos en revistas científicas de alto impacto, coordinado libros colectivos y participado como ponente en numerosos congresos internacionales. Sus líneas de investigación son liderazgo político, élites, representación y resolución de conflictos.

Lucas Jesús Ruiz Díaz

Profesor Ayudante Doctor en el Departamento de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales de la Universidad de Granada. Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología (Esp. Ciencias Políticas, 2004) y Doctor en Relaciones Internacionales (2015) por la Universidad de Granada. Máster en Estudios Europeos por la Université libre de Bruxelles (ULB, 2005) y Máster en Derecho Constitucional Europeo por la Universidad de Granada (2008). Graduado en Derecho por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED, 2020). Especializado en asuntos internacionales y europeos, en particular en materia del Espacio de Libertad, Seguridad y Justicia de la Unión Europea, ha realizado estancias de investigación en centros de reconocido prestigio, como la Université Paris Panthéon-Sorbonne (2008), el Instituto de Estudios Europeos de la ULB (2011), el Groupe de recherche et d'information sur la paix et la sécurité (GRIP, 2012) y, con carácter postdoctoral, en el Instituto de Estudios Europeos de la Vrije Universiteit Brussel (VUB, 2017-2018), en Bruselas. Como

producto de esa investigación pre- y postdoctoral, ha publicado una veintena de artículos, capítulos y dos monografías sobre temas relacionados con la seguridad y la defensa. Asimismo, ha completado su formación académica con pasantías en diferentes organismos internacionales, como el Consejo de Europa (2008), las Naciones Unidas (2009) o la Unión Europea (Eurojust, 2010, y Parlamento Europeo, 2013) y ha sido técnico en la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas (2016-2018).

Irene Sánchez-Vitores

Profesora Ayudante Doctora en el Departamento de Derecho Público I y Ciencia Política. Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Rey Juan Carlos. Doctora por el European University Institute (2019), su experiencia investigadora se ha centrado en los efectos de las desigualdades de género en las orientaciones y comportamientos políticos. Ha publicado en distintas revistas nacionales e internacionales como *Social Politics*, *Political Psychology*, *Research and Politics*, o la *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*.

Rita Sobczyk

Profesora del Departamento de Sociología de la Universidad de Granada (España). Se doctoró en Sociología en la Universidad de Granada y es licenciada en Antropología Social por la Universidad Jagóelonica de Cracovia (Polonia). Se especializa en estudios migratorios y metodología cualitativa. Sus principales áreas de investigación giran en torno a las temáticas de identidad, diversidad cultural, migraciones y salud. Es autora de publicaciones

científicas en inglés, español y polaco que tratan las migraciones de senegaleses, venezolanos y kichwa otavalo. Ha realizado diferentes estancias de investigación en centros de excelencia, entre otros, en la Universidad de Oxford y de Helsinki. En el pasado fue profesora de la Universidad del Norte (Colombia) y cuenta con experiencia docente internacional adquirida en el marco de la movilidad de profesorado universitario en la Universidad de Bolonia (Italia) y la Universidad Nova de Lisboa (Portugal).

F. Ramón Villaplana Jiménez

Doctor en Ciencia Política y Licenciado en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad de Murcia, Máster en Política y Democracia por la UNED. Investigador postdoctoral del programa Margarita Salas contratado por la Universidad de Murcia para el desarrollo del proyecto de investigación «Las transformaciones en los partidos políticos durante la era digital» y adscrito a la *European School of Political and Social Sciences* (ESPOL) de la Universidad Católica de Lille. Desarrolla líneas de investigación en partidos políticos, política digital y políticas de seguridad.

Monográfico 2º: Cuestiones controvertidas, tendencias actuales y retos de la Filosofía del Derecho

Nuria Beloso Martín

Nuria Beloso Martín es Catedrática de Filosofía del Derecho en el Departamento de Derecho Público de la Facultad de Derecho de la Universidad de Burgos –UBU- (España). Especialista en Mediación Civil y Mercantil. Desde noviembre de 2011 hasta junio de 2022 ha sido Directora del Departamento de Derecho Público. Ha dirigido (y co-dirigido) veinte Tesis Doctorales. Directora del Grupo de Innovación Docente-GID UBU Metodología interdisciplinar jurídico-político-filosófica. Colabora asiduamente con Universidades de Latinoamérica y Centroamérica (Brasil, Argentina, México). Desde 1996 hasta 2016 ha sido Coordinadora del Programa de Doctorado “Sociedad plural y nuevos retos del Derecho”, del Departamento de Derecho Público. Ha sido Coordinadora del Máster Universitario en Derecho de la Empresa y de los Negocios, Directora del Curso de Especialista en Mediación Familiar de la UBU, y representa a la Universidad de Burgos en la *Conferencia de Universidades para el Estudio de la Mediación y el Conflicto - CUEMYC-*. Miembro de la Junta de Personal Docente e Investigador –JPDI- de la Universidad de Burgos. Colaboradora con varias Agencias Autonómicas tanto para la acreditación de PDI como para el reconocimiento de complementos retributivos: Universidad del País Vasco –UNIBASQ-, Agencia Andaluza del Conocimiento -DEVA, y Agencia para la Calidad del Sistema Universitario de Galicia -ACSUG-. En el año

2015 recibió el «Premio Internacional a la trayectoria y excelencia profesional» por la labor académica e investigadora desarrollada, concedido por la Asociación Andaluza de Derecho, Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible.

Javier Blázquez Ruiz

Licenciado en Filosofía, Universidad de Navarra, Pamplona, 1978. Tesis de Grado, 1979. Master y Doctor en Filosofía, Universidad Católica de Lovaina, Louvain La Neuve, Junio de 1983. Catedrático de Filosofía del Derecho en la Facultad de Ciencias Jurídicas de la Universidad Pública de Navarra, 2019, Pamplona, España. Presidente del Comité de Ética Asistencial del Complejo Hospitalario de Navarra 2019-22- Estancias sucesivas de investigación en las universidades de: Edimburg, Preston, Oxford, Harvard, Georgetown, Aachen, Louvain La Neuve, Pau et Pays de l’Adour.

Juan Antonio García Amado

Doctor en Derecho por la Universidad de Oviedo, es, desde 1994, catedrático de Filosofía del Derecho de la Universidad de León. Fue becario del Servicio Alemán de Intercambio Académico (DAAD) en Múnich y Berlín. También ha realizado estancias de investigación en Maguncia, Aix-en-Provence y Florencia. Ha impartido conferencias, ponencias y cursos de doctorado, maestría, especialización y otros en la mayor parte de las universidades españolas y en numerosas universidades e instituciones europeas y de toda América Latina. Autor y editor de unos veinte de libros y de más doscientos artículos publicado en revistas y libros

colectivos. Traductor del alemán al castellano de obras de Kelsen, Bernd Rüthers o Claus-Wilhelm Canaris. Director del Máster Online en Argumentación Jurídica ULE-Tirant Formación. Seis sexenios de investigación. Doctor honoris causa por varias universidades americanas.

Javier García Medina

Profesor Titular de Filosofía del Derecho, Teoría del Derecho y Derechos Humanos en la Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid. Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid. Vicedecano de Grado y Estudiantes de la Facultad de Derecho. Director del Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Valladolid. (Integrado en la Red de Excelencia The Age of Human Rights (HURI-AGE). Director de la Clínica Jurídica de la Universidad de Valladolid (Premio de Innovación Educativa Consejo Social de la Universidad de Valladolid 2014). Investigador Principal, junto a la Profesora Cristina Guilarte Martín-Calero, del Proyecto: *La nueva protección jurídica de las personas vulnerables*. Entidad Financiadora: Subdirección General de Proyectos de Investigación, Ministerio de Economía y Competitividad, Plan Nacional de Investigación, Desarrollo e Innovación. Duración desde: 01/01/2016 hasta: 31/12/2019. Responsable del Grupo de Investigación participante en el Proyecto de Redes de Excelencia (DER2014-53503-REDT). Presidente del Comité de Ética de los Servicios Sociales de la Junta de Castilla y León. Representante del Área de Ciencias Sociales y Jurídicas en la Comisión de Formación e Innovación de la Universidad de Valladolid. Resultado de la Evaluación de la Actividad Docente (Programa DOCEN-

TIA): EXCELENTE. Miembro del Grupo de Investigación Reconocido “Derecho de Familia y Derechos Humanos. Family Law and Human Rights” (<https://www.uva.es/3.investigacion/3.1.estructuras-de-investigacion-en-laUVa/3.1.1.gir/3.03.02.areadecienciaassocialesyjuridicas/index.html?grupo=302&area=2>).

María Isabel Garrido Gómez

Licenciada y Doctora en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid, en la actualidad es Catedrática de Filosofía del Derecho de la Universidad de Alcalá y Decana de su Facultad de Derecho. Codirige el Máster Universitario en Protección Internacional de los Derechos Humanos. Sus principales líneas de investigación son: el Derecho en la sociedad global, los derechos fundamentales dentro de los Estados sociales y democráticos de Derecho, la democracia en la esfera jurídica, los derechos de la familia y de la mujer, la igualdad y no discriminación y la función de los jueces. Es autora de numerosas publicaciones, entre las cuales destacan los libros *La política social de la familia en la Unión Europea* (2000); *Criterios para la solución de conflictos de intereses en el Derecho privado* (2002); *La teoría y filosofía del Derecho de Rudolf von Stammler* (2003); *Derechos fundamentales y Estado social y democrático de Derecho* (2007); *El Derecho como proceso normativo. Lecciones de Teoría del Derecho* (coautora, 2007, 2.^a ed. 2010); *La igualdad en el contenido y en la aplicación de la ley* (2009); *Las transformaciones del Derecho en la sociedad global* (2010); *La democracia en la esfera jurídica* (2013); *La función de los jueces: contexto, actividades e instrumentos* (2014); *El soft law como fuente del Derecho extranacional* (2017); y *Aná-*

lisis e implicaciones de los derechos sociales (2021).

Juana María Gil Ruiz

Catedrática de Filosofía del Derecho y Directora del Departamento de Filosofía del Derecho de la Universidad de Granada. Presidenta de la Sociedad Española de Filosofía Jurídica y Política. Directora del Grupo de Investigación (SEJ 135) Derechos Humanos y Garantías. Directora de la Cátedra Universitaria Francisco Suárez de Ciudadanía y derechos humanos. Directora de la revista jurídica ACFS. Asesora del Instituto Andaluz de la Mujer y de la Dirección General de Violencia de Género y Asistencia a Víctimas desde sus orígenes. Ha sido Vocal del Observatorio Andaluz de Violencia de Género y Vice-decana de Relaciones Internacionales e Investigación de la Universidad de Granada. Referente en la Teoría jurídica feminista desde que en 1995 viera la luz su libro *Las Políticas de Igualdad en España: avances y retrocesos*, es autora de numerosas monografías y publicaciones donde destaca la perspectiva de género aplicada al Derecho, a las políticas públicas y al pensamiento jurídico y político. Su libro *Las Nuevas Técnicas Legislativas en España* (2012), fue galardonado con el Premio Ángeles Durán de Innovación Científica (UAM) en estudios de Género. Asimismo, destacan sus investigaciones vinculadas a proyectos de investigación I+D+i del Ministerio de Ciencia e Innovación, del CGPJ, y de la Dirección General de Violencia de Género en Andalucía, que garantizan la transferencia del conocimiento. Actualmente es IP del PID2019 de la Agencia Estatal de Investigación *Violencias de Género y subordinación estructural: implementación del principio*

del gender mainstreaming. Premio Meridiana a la Igualdad (2013), Bandera de Andalucía (2016), Premio Mariana Pineda (2016) o el Premio Clara Campoamor (Mención Andalucía, 2019), son algunos de los galardones recibidos a lo largo de su carrera profesional. Ha sido requerida por la ONU como experta para participar en el marco del Programa Regional de AECID, en la mesa internacional de Técnicas Legislativas, y en la II Cumbre Iberoamericana “Agendas Locales de Género”, desarrollada en Aguascalientes (México).

Victoria Iturralde Sesma

Catedrática de Filosofía del Derecho de la Universidad del País Vasco. Ha publicado los siguientes libros: *Lenguaje legal y sistema jurídico*, Tecnos, Madrid, 1989; *El precedente en el common law*, Cívitas, Madrid, 1995. *Aplicación del derecho y justificación de la decisión judicial*, Tirant lo Blanch, Valencia, 2003; *Sistema jurídico, validez y razonamiento judicial*, Ara eds, Lima, 2010; *Interpretación literal y significado convencional*, Tecnos, Madrid, 2014, y *Validez de las normas y aplicación del derecho*, Ed. Olejnik, Chile, 2017. Ha publicado numerosos artículos en revistas como *Anuario de Filosofía del Derecho*, *Doxa*, *Anales de la Cátedra Francisco Suárez*, *Archiv für Recht-und Sozialphilosophie*, *Informatica e Diritto*, *Analisi e Diritto*, *Isegoria*, *Theoria*, *Cuadernos Electrónico de Filosofía del Derecho* y *Eunomía*. Además de realizar contribuciones en diversas obras colectivas. Ha realizado estancias investigadoras en la Universidad de Łódź (Polonia), en el *Institute of Advanced Legal Studies* (University of London), en la *Library of Congress* (Washington D.C., EE.UU.) y en la *George Mason University* (Virginia, EE.UU.)

José López Hernández

Catedrático de Filosofía del Derecho en la Universidad de Murcia. Doctor en Filosofía. Licenciado en Derecho, Filosofía y Psicología. Ha realizado estancias de investigación en las Universidades de Ginebra, Bielefeld y Stanford, participando en diversos proyectos de investigación de teoría jurídica. Sus investigaciones versan sobre temas de historia de la filosofía del derecho y de filosofía política, teoría general del derecho y teoría del Estado, publicando artículos sobre esta temática en revistas académicas y obras colectivas. Entre sus libros destacan: *La ley del corazón. Un estudio sobre J.-J. Rousseau* (1989), *Historia de la filosofía del derecho clásica y moderna* (Tirant lo Blanch, 1998), *Lenguaje, normas y sistema jurídico* (Tecnos, 2012) y *La teoría del Estado en sus fuentes: de Maquiavelo a Marx* (Tecnos, 2020). Ha organizado el Congreso Internacional del III centenario de J.-J. Rousseau, editando el libro *El legado de Rousseau. 1712-2012* (EDITUM, 2013).

José María Martínez de Pisón Caveró

Catedrático de Filosofía del Derecho en la Universidad de La Rioja. Doctor en Derecho y Licenciado en Filosofía y Letras por la Universidad de Zaragoza. En 2009 fue investido como Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional de Piura (Perú). Ha publicado 13 monografías y coordinado 6 libros, 47 artículos de revistas y 31 colaboraciones en obras colectivas sobre teoría del Derecho, teoría de la Justicia, derechos fundamentales, historia del pensamiento filosófico y político (fuente DIALNET).

Laura Miraut Martín

Profesora Titular de Filosofía del Derecho en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, directora del Departamento de Ciencias Jurídicas Básicas en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. Coordinadora del grupo de investigación GIR 261 “La Decisión Judicial. Cuestiones migratorias, Derechos Humanos, nuevas tecnologías y derecho” y coordinadora del Grupo de Innovación Educativa GIE 25 “Juristas ante el Reto de la Convergencia Europea”.

Ramón Luis Soriano Díaz

Catedrático emérito de Filosofía del Derecho y Filosofía Política en la Universidad Pablo de Olavide, Medalla al Mérito de la Universidad Pablo de Olavide, Premio Extraordinario de la Licenciatura, Doctor en Derecho con Sobresaliente cum Laude por unanimidad por la Universidad de Sevilla. Tiene reconocidos por el Ministerio seis sexenios de investigación (máximo número posible). Es autor de cuarenta libros y más de un centenar de artículos científicos de fondo sobre los temas de teoría general del derecho, filosofía política, sociología del derecho y derechos humanos. Ha realizado estancias de investigación en las universidades de París (La Sorbona), Milán, Bolonia, Ginebra, San José de Costa Rica, México (UAM), Toulouse y Marsella. Ha sido decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Huelva (dos mandatos). Investigador principal de varios proyectos de excelencia obtenidos en convocatorias públicas competitivas del Ministerio de Educación y Ciencia y de la Junta de Andalucía, amén de otras instituciones. Es cofundador y director de la

publicación periódica “Revista Internacional de Pensamiento Político” (www.upo.es/revistas/index.php/ripp), una de las pocas revistas universitarias sobre la materia en papel y telemática existente en la actualidad en España. Dirige colecciones de filosofía política y jurídica de las editoriales Dykinson, Almuzara, MAD y Aconcagua. En la actualidad es director del Grupo de Investigación del Plan Andaluz de Investigación (PAI) “Derechos Humanos: Teoría General” (SEJ 277) y cofundador y director del Laboratorio de Ideas y Prácticas Políticas (LIPPO), Centro oficial de investigación de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla.

Benjamín Rivaya García

Comencé mi carrera investigadora en 1989, haciendo una tesis doctoral sobre la filosofía del Derecho durante el franquismo y luego continué con esa línea de estudio, si bien ampliada a la filosofía jurídica española del siglo XX, a la vez que, en otra dirección, me interesaba por el pensamiento jurídico de las filosofías políticas (liberalismo, anarquismo, comunismo, fascismo, etc). Otro objeto de estudio al que me dediqué y aún me dedico es la antropología jurídica, temática necesitada de investigación en España. Por último, desde comienzos del siglo XXI me he centrado en el análisis de las instituciones jurídicas en el cine. Todas esas investigaciones se han plasmado en bastante más de cien publicaciones, libros, artículos y capítulos de libros.

Estudios varios

Daniel Albarracín Sánchez

Consejero de la Cámara de Cuentas de Andalucía (Sep.2019-...), en Sevilla. Doctor en CC. Políticas y Sociología (UCM, 2003) y Licenciado en CC. Económicas y Empresariales (UAM, 1996), especializado en sociología económica. Es Especialista Universitario en “Praxis de la Sociología del Consumo: Teoría y práctica de la investigación de mercados” (UCM, 1997). Cuenta con el Certificado de Aptitud Pedagógica (UCM, 1998). Ha sido Asesor Parlamentario en el Parlamento Europeo, en Bruselas-Estrasburgo, (2014-2019). Fue profesor asociado en la Universidad Complutense de Madrid (2014) y Universidad Carlos III (2005-2009); trabajó como investigador avanzado en la Fundación CIREM (2000-2005), dedicada a la investigación socioeconómica y laboral. Ha sido técnico del Gabinete Federal de Estudios de la Federación Estatal de Comercio, Hostelería y Turismo de CCOO (2006-2014) y del Gabinete de Análisis del Mercado de Trabajo de la Federación de Servicios de UGT (1998-1999). Sus áreas de investigación y docencia se han focalizado en la sociología del trabajo y sociología industrial, política económica, políticas sociales y relaciones laborales. Impulsa, en la actualidad, informes de fiscalización y auditoría en materias ligadas al campo de la auditoría ambiental, de género, y de materias sociales, así como de contratación pública.

Iñaki García Arrizabalaga.

Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales (1995) por la Universidad de Deusto. Actualmente es Profesor Titular

en la Universidad de Deusto, donde imparte docencia en el campus de Donostia. Pertenece al equipo de investigación “Comunicación”, de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas de la Universidad de Deusto. Desde 2008 está acreditado como “Profesor Doctor de Universidad Privada” por UNIQUAL, la Agencia de Evaluación de la Calidad y Acreditación del Sistema Universitario Vasco. Entre otros cargos desempeñados, ha sido Director del Programa de Doctorado en Economía y Dirección de Empresa (2006-2009) y miembro del equipo académico de la Cátedra UNESCO de la Universidad de Deusto (2007-2010). Sus publicaciones se centran en las temáticas Consumidor-Sostenibilidad-Marketing y Actividad física-Calidad de Vida. Tiene reconocido un sexenio de investigación por la CNEAI en el campo “Ciencias Sociales, Políticas y del Comportamiento”.

Ana M. Bermúdez Herrera

Profesora de Dirección Científica en la Escuela Provincial del Partido Comunista de Cuba de Camagüey, Cuba. Master en Estudios Sociales. Ha investigado/investiga sobre José Martí y Fidel Castro, el proceso de dirección política y administrativa cubanas. Integrante de la Cátedra Honorífica de Estudio del Pensamiento y Obra de Fidel Castro Ruz en la Universidad de Camagüey.

Lorién Gómez Solano

Graduado en Filosofía, Política y Economía por la Universidad Pompeu Fabra. Es también miembro del Grupo de Investigación en Teoría Política en la misma universidad. Ha realizado una estancia

de investigación en la Vrije Universiteit de Bruselas a través de las becas EUTOPIA durante el verano de 2022. Durante el curso 2022-2023 realizará el máster en Teoría Política y Cultura Democrática en la Universidad Complutense de Madrid.

Kacper Grass

Asistente de enseñanza graduado en la Universidad de Tennessee, Knoxville, así como jefe de redacción de Factory for Innovative Policy Solutions, un centro de estudios con sede en los Países Bajos. También tiene un grado en ciencias políticas y estudios hispanos de la Universidad de Tennessee y un máster en ciencias políticas de la Universidad Autónoma de Barcelona, donde publicó su tesis *Direct Military Intervention and Stability in the United States' Backyard, 1965-1995*. Desde entonces, se ha dedicado activamente a la investigación en ciencias políticas y relaciones internacionales, publicando artículos como *La geopolítica en el hemisferio occidental después de Trump: ¿ha abandonado los Estados Unidos la hegemonía en América Latina?* en la Revista Internacional de Pensamiento Político.

Montserrat Lira Raggio

Licenciada en Derecho por la Universidad de Sevilla y Graduada en Ciencias Jurídicas de las Administraciones Públicas por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). Máster en Derecho de la Unión Europea por la Universidad Carlos III de Madrid. Suficiencia investigadora por la Universidad de Sevilla y Experta en Comercio Exterior por la Junta de Andalucía (Beca Extenda). Actualmente

investigadora en la UPO. He realizado numerosos cursos, seminarios y congresos en el ámbito del Derecho Internacional, así como en el contexto europeo. Por mi trabajo en el seno de la Administración de la Junta de Andalucía he concluido bastantes cursos relacionados con la legislación de las administraciones públicas y he impartido formación relacionada con los fondos europeos, respecto a los cuales he ido desarrollando mi trabajo. He complementado mi formación con publicaciones, tanto en revistas de Derecho, como en revistas profesionales. Mis investigaciones se centran, principalmente, en el análisis del Derecho Internacional, con especial enfoque en el Derecho de la Unión Europea, desde el cual intento analizar el tratamiento que la legislación suele dar a ciertos temas transversales, así como su repercusión y afectación a las nuevas eras venideras.

Obdalia López González

Profesora de Economía Política en la Universidad de Camagüey, Cuba. Diplomada en el Pensamiento martiano, en el Perfeccionamiento de la Economía Política y en la Formación de valores en los jóvenes. Ha investigado/investiga sobre José Martí y Fidel Castro y la educación de las nuevas generaciones cubanas. Integrante de la Cátedra Honorífica de Estudio del Pensamiento y Obra de Fidel Castro Ruz en su institución. E-mail.

Rafael López-Mesequer

Profesor del área de Métodos de Investigación en Educación en la Universidad Internacional de la Rioja (UNIR). Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad

Autónoma de Madrid, donde también obtuvo el graduado en Ciencias Políticas y de la Administración y cursó el Master en Democracia y Gobierno. Investigador asociado al Instituto de Estudios Sociales y Educativos de la Fundación Europea Sociedad y Educación, donde colabora en diversos proyectos de investigación. Sus temas de especialización son la Teoría Política, la Teoría de la Evaluación, y la Investigación cualitativa en Educación.

Noel Manzanares Blanco

Profesor de Teoría Política en la Universidad de Camagüey, Cuba. Master en Estudios Sociales y doctorando en Ciencias de la Educación. Analista político y columnista de Cubainformación y Kaos en la Red, sitios digitales de España. Ha investigado sobre José Martí y Fidel Castro, la conducción del proceso revolucionario cubano, las relaciones Cuba-EEUU y la Izquierda en Latinoamérica; e investiga acerca de la dimensión socio-educativa de la historia del unipartidismo en Cuba. Es fundador de la Cátedra Honorífica de Estudio del Pensamiento y Obra de Fidel Castro Ruz en su institución.

Mohamed Mezgheri

Doctor en Ciencias Jurídicas y Políticas por la Universidad Pablo De Olavide de Sevilla (2022), en una línea de investigación de derecho constitucional comparado. Especialista en el campo de la regionalización, particularmente en su aspecto constitucional. Titular de un máster en descentralización y gobernanza local en la Universidad Abdelmalek Essaadi de Tánger (2015). Licenciado en derecho público de la misma institución (2012).

Profesor de instituto en el Ministerio de Educación Nacional de Marruecos desde 1996. Profesor de comunicación en un instituto privado de 2009 a 2013. Profesor interino en el Máster de Descentralización de la Facultad de Derecho de Tánger (2021). Su trabajo se centra en la noción de autonomía local en las diferentes formas de descentralización.

Matías Mongan Marco

Magíster en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional de La Plata, Argentina, y Máster en Derechos Humanos, Interculturalidad y Desarrollo por la Universidad Internacional de Andalucía (UNIA), Sevilla, España. Doctorando en Derecho, Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM).

Christian Paul Naranjo Navas

Se ha dedicado a la investigación en diversos temas como la historia económica, la filosofía política y las relaciones internacionales. Ha sido becario en Bridgewater College (EE.UU.), en la Universidad San Francisco de Quito (Ecuador), y en la Universidad Autónoma de Barcelona (España). Es miembro de The Business History Collective y fundador de la Asociación Ecuatoriana de Historia Económica. Ha publicado extensamente en una variedad de temas en revistas de impacto mundial y regional. Tiene un Ph.D. en Historia Económica, un Master in Business Administration, y un B.A. en Relaciones Internacionales y Filosofía. Fue escogido como el mejor investigador de la Facultad de Educación, Universidad Nacional de Chimborazo, en el 2021. Desde el 2018 es Director del

Grupo de Investigación “Razonamiento crítico: historia, filosofía y teoría social”.

Borja Niño Arnaiz

Graduado en Traducción e Interpretación (UPV) y en Ciencia Política y Gestión Pública (URJC). Doctorando en Instituciones y Procesos Políticos en la Universidad Adolfo Ibáñez. Su último trabajo es “Should we open borders? Yes, but not in the name of global justice” publicado en *Ethics & Global Politics* y “Ética de las migraciones, fronteras y movilidad humana” publicado en *Oxímora: Revista Internacional del Ética y Política*.

María Pilar Rodríguez

María Pilar Rodríguez es profesora titular en el Departamento de Comunicación de la Universidad de Deusto, investigadora principal del equipo Comunicación y directora del Doctorado en Ocio, Cultura y Comunicación para el Desarrollo Humano. Es doctora por la Universidad de Harvard (Cambridge, EEUU). Hasta 2002 fue profesora en la Universidad de Columbia (Nueva York, EEUU). Ha publicado extensamente sobre literatura, cine, cultura y estudios de género (más de cien publicaciones en total). Es la editora de tres números monográficos para las revistas *International Journal of Communication*, *Investigaciones Feministas* y *Papeles del CEIC* y de once libros. Participa habitualmente en evaluaciones de revistas académicas y forma parte del consejo editorial de *European Visual Cultures*, *Feminismo/s* y *Symposium*. Imparte regularmente cursos en universidades norteamericanas. Tiene reconocidos cuatro sexenios de investigación por la CNEAI y en 2015 obtuvo la

Cátedra Koldo Mitxelena por parte del Gobierno Vasco. Ha sido miembro del jurado del Premio Nacional de Ensayo (2018) y evaluadora de proyectos de investigación del consorcio Nordforsk de países nórdicos y Reino Unido (2018).

Gonzalo Sarasqueta

Actualmente participo como investigador asociado del Instituto de Ciencias Políticas y Sociales (ICPS) de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB) y la Universidad Católica Argentina (UCA). Además, soy Investigador Principal por Argentina en la segunda ola del proyecto Journalistic Role Performance (JRP) (2019-2023). Mis líneas de investigación están vinculadas a las narrativas políticas, la socialdemocracia latinoamericana, los medios de comunicación y las redes sociales. En los últimos años, he publicado artículos científicos en revistas de España (Revista de Estudios Políticos, Política y Sociedad, Comunicación y Hombre, Más poder local), Colombia (Revista Ópera) y Argentina (Revista Question). En octubre de 2022, a través de la Editorial Biblos, se publicará el libro “Fantasmas de palacio. Escritores de discursos presidenciales en América Latina”, trabajo en el que participé como coeditor y coautor. Soy Licenciado en Comunicación Social por la Universidad Nacional de La Plata, he realizado una Maestría en Periodismo entre la Universidad de Barcelona y Columbia University, una Maestría en Análisis Político en la Universidad Complutense de Madrid (UCM), y me he Doctorado en Ciencias Políticas, de la Administración y Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid, con un Sobresaliente Cum Laude. En 2015, gané la Beca International Visitor Leadership Pro-

gram (IVLP) del Departamento de Estado de los Estados Unidos, y en 2018, obtuve el primer premio del “Concurso PH Day” de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid.

Juan Carlos Senent Sansegundo

Doctor en historia por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). Mi tesis doctoral lleva por título *El carlismo entre el tardofranquismo y la democracia: la redefinición ideológica*. Mis líneas de investigación han versado sobre la historia de los movimientos políticos, la historia de las ideas políticas, aparte de la historia de las religiones. Entre mis publicaciones se encuentran “¿Todos los partidos?: partidos ilegales y las elecciones de 1977”, *Hispania Nova: Revista de historia contemporánea*, 2021; “La izquierda revolucionaria y el Partido Carlista”, *Historia del presente*, 2020; “Propuestas para la mujer a la izquierda del PCE en perspectiva comparada: la ORT y el Partido Carlista”, *Movilizaciones sociales e izquierda radical*, 2020.

Cristina Ubani Bazán

Licenciada en Geografía e Historia por la Universidad de Deusto. Posgrado en Igualdad y elaboración de planes y proyectos de Igualdad por la UNED, Madrid. Experta en Igualdad de Oportunidades: Aplicación Práctica en la Empresa, Instituto de la Mujer. Formación de formadores en Mediación Intercultural, ACCEM. Programadora de Comunicaciones Internet- Intranet en la Empresa CEBANCDA. Experta en estudios feministas y en el diseño de proyectos de igualdad. Asesora a entidades públicas y privadas

en la elaboración, formación y gestión de proyectos de igualdad: Diputación Foral de Gipuzkoa, Diputación Foral de Bizkaia. Asesora técnica para la realización de Planes de Igualdad en empresas como Adecco o Redes. Forma parte de equipos de investigación en estudios feministas de la Universidad de Deusto y de la Universidad Politécnica de Valencia. Imparte seminarios sobre igualdad en la empresa, liderazgo y emprendimiento de mujeres. Forma parte del grupo Wikiemakumeok para la edición de biografías de mujeres en Wikipedia. Colaboradora de la Cadena Ser Gipuzkoa, ha formado parte del Jurado del Festival Internacional de Cine de San Sebastián que concede el premio "Otra mirada" otorgado por RTVE.

In Memoriam: Josep Raz

Carlos Alarcón Cabrera

Catedrático de Filosofía del Derecho y Filosofía política en la Universidad Pablo de Olavide, de la que actualmente es también Defensor Universitario. Entre su veintena de libros destacan "La paz como valor en el constitucionalismo comparado" (1988), Normas y paradojas (1993), Validez, lógica y derecho (1999), Lecciones de lógica jurídica (2000), Causalidad y normatividad (2001), Justicia electoral (junto a Ramón Soriano, 2004) y Creer en Hitler (2016). Ha sido Director del Departamento Theodor Mommsen de la Universidad de Huelva y del Departamento del Derecho Público de la Universidad Pablo de Olavide. Desde 2007 hasta 2011 fue el Presidente de la Sociedad Española de Filosofía Jurídica y Política, de la que actualmente es uno de sus Presidentes de Honor.